



Vincennes, Montreuil, Fontenay
Paris XII^e, Saint Mandé

Le conseil presbytéral vous
présente ses meilleurs vœux !

Des vœux comme des fleurs



Cela commençait par le manteau neigeux qui donnait à la combe une allure de Grand Nord. On ne pouvait pas vraiment s'y perdre, même de nuit, mais on pouvait s'y recueillir, une fois parti le dernier skieur de la journée. Grand silence. Certaines années, la piste n'était pas damée, alors presque personne n'y venait. Cela commençait donc par le manteau neigeux suffisamment peu épais pour que les perce-neige percent la neige et exhibent leur petit clocheton blanc. Au sujet des perce-neige, il y avait quelques querelles. La nivéole, sœur ou cousine de la précédente, clocheton blanc maculé de vert, venait-elle avant, ou après, ou en même temps. Nous la considérons comme plus tardive, mais certains d'entre nous connaissaient des coins dans lesquels elle venait toujours en premier... Le temps que ces querelles soient vidées, ou remises jusqu'à la saison suivante, les crocus se mettaient à occuper le terrain. Un peu comme les deux premières, un peu aussi comme les primevères, en recherchant de petits coins tièdes, bien exposés, bien confortables. Blanc, ou violet, telle était la couleur de leurs pétales cabrés vers le ciel, exhibant leur safran lorsqu'elles s'ouvraient tout grand. Avec les jonquilles, et parce que la saison devenait plus tiède, il y avait ici et là, et jusqu'en plein champs, des tapis de fleurs, non pas de très grand tapis, des sortes de carpettes jaune qui, peu ou prou, fleurissaient toutes ensemble. Tout cela c'était déjà 10 semaines de pure beauté mais, comme on le dit de la Divine Parole, ça n'était que le commencement, et le plus beau restait encore à venir.

Avec les narcisses, la combe était entièrement recouverte d'un manteau blanc. Nous avons estimé que dix millions de fleurs – au moins – poussaient là. Beauté sur beauté, l'écume d'un océan silencieux sur laquelle nous marchions. En fin d'après-midi toutes ces dames répandaient leur pollen et leurs parfums. Une odeur, une puissance insoutenable, tellement qu'il nous est arrivé de risquer la syncope. Et après ce summum ? L'herbe montait. Avec l'herbe montaient aussi les fleurs des champs, toutes promises à la récolte des foins... qui viendrait plus tard, et l'on aurait alors fait tout un chemin depuis les vœux du début d'année.

Des textes de la Bible et de la parole de Dieu comme le lieu où fleurissent la Parole et le bonheur. Bonne année à vous tous, une année fleurie.

Pasteur Jean Dietz – Combe Danoi (Ain)

ÉDITORIAL

Sommaire

- **Éditorial** – p.1
- **Fonctionnement de notre église région parisienne : travaux de notre récent synode régional** – p.2
- **Nous relayons l'appel de Paroles Protestantes** – p.3
- **La prison, une peine partagée avec la famille du détenu** – p.3
- **Vie de la paroisse: un culte petits et grands et une belle fête de l'avent** – p.4
- **Répétition des chants de nos offices** – p.4
- **Calendrier** – p.4

FONCTIONNEMENT DE NOTRE ÉGLISE RÉGION PARISIENNE : TRAVAUX DE NOTRE RÉCENT SYNODE RÉGIONAL

Le synode régional de la Région Parisienne s'est déroulé du 15 au 17 novembre 2024 à Dourdan. Notre déléguée Bodo Randzavola y a participé. Les travaux de ces journées sont consignés dans un « cahier synodal » disponible sur simple demande auprès du Conseil presbytéral de votre Église. Nous présentons ci-après les grandes lignes de son contenu.

Le texte rappelle d'abord les contours du projet régional :

- « L'annonce d'abord » : soulager les églises locales pour qu'elles puissent consacrer leurs forces à leur mission première
- « Choisir de grandir » : favoriser et soutenir résolument tous les projets missionnaires de croissance et d'implantations nouvelles
- « Prendre soin du lien fraternel » : retisser les liens entre les personnes, les tendances théologiques et les églises locales de la région.
- La réflexion en synode a intégré les enseignements de l'enquête d'opinion "L'Église et nous" réalisée lors de l'été 2024, ainsi que les pistes définies par les Synodes régionaux et nationaux de Mazamet et de Toulon, et par la charte pour une Église de témoins.

Le cahier définit ensuite les jalons posés lors de ce synode régional. Ils ont été discutés et votés démocratiquement. Suivant la formule consacrée, il « invite les Églises locales et la Région à » :

- Placer la jeunesse (les 18/35 ans) au cœur, en l'accueillant dans notre gouvernance et dans toutes les activités de notre Église, en mettant en place un groupe afin d'approfondir les sujets clés qui se dégagent de l'étude "l'Église et nous" avec les personnes concernées.
- Favoriser une inclusivité active et vivante, en interrogeant les barrières que nous opposons au handicap et à toutes formes de diversité (notamment culturelles), en mettant en place un groupe composé de personnes ayant découvert le protestantisme par une démarche personnelle, afin d'identifier les freins et les accélérateurs dans leur démarche et d'engager une transformation de nos habitudes.
- Mieux raconter l'Église, grâce à des référents communication compétents, identifiés dans les Églises locales, et leur proposer des formations adéquates. Il est suggéré de positionner la Région comme une plateforme de contenus et un outil de rencontres pour partage d'expériences.

Le synode a pris un certain nombre de décisions juridiques et financières : approbation des comptes 2023, affectation du résultat 2023, vote du budget prévisionnel et création d'un poste temporaire de pasteur pour l'Église protestante unie d'Étampes-Vallée de la Juine, suppression du poste de chargé d'aumônerie des prisons et du poste de chargé d'aumônerie des aéroports d'Orly.

Enfin, des vœux émis par les participants ont été présentés et discutés et ont fait l'objet de votes.

- Porter auprès des élus, dans des rencontres à définir et organiser par les Églises locales, les sujets d'actualité qui nous soucient au regard de l'amour du prochain, et faire entendre notre souci de la justice et de la paix.
- Poursuivre au Conseil National la mise en place des nouveaux ministères spécialisés, notamment en proposant des formations (théologiques ou autres) dédiées.
- Se renseigner en paroisse sur l'Action Chrétienne d'Orient et diffuser son appel lancé en collaboration avec l'EPUDF pour venir en aide aux populations et aux enfants de Palestine victimes de la guerre.
- Avoir au Conseil régional, dans toutes les missions, le souci constant de l'écologie et de la justice climatique et, au niveau des Églises locales, initier au moins une action / un chantier sur cette thématique d'ici 2028, voire se joindre à la dynamique de l'Église verte.
- Se saisir au Conseil national du sujet du handicap, de l'accueil et de l'accessibilité.

NOUS RELAYONS L'APPEL DE PAROLES PROTESTANTES

Paroles protestantes Paris est le journal des réformés et luthériens en Région parisienne. Le media comporte 5 autres éditions régionales (Réveil, Le cep, Echange ...). Une partie du journal est commune aux 6 éditions, l'autre est propre à la région de référence. Chaque mois, un dossier préparé avec la presse régionale protestante aborde un thème de société.

Pourquoi s'abonner ? Pour aller à la rencontre du protestantisme dans votre région via des portraits, des reportages, des témoignages de ce qui se vit localement avec les nouvelles des églises proposées par un réseau de chroniqueurs dans les paroisses.

Ce media se présente sous la forme d'une revue traditionnelle en papier, avec une parution mensuelle, et avec un contenu accessible en ligne et un memento annuel, sorte d'annuaire du monde protestant. Le tarif varie selon le format choisi (46 € pour papier et numérique, 29,90 € pour le numérique seul)

Pour vous abonner : Olivetan, 20 rue Calliet, 69001 Lyon - abonnement@olivetan.or

LA PRISON, UNE PEINE PARTAGÉE AVEC LA FAMILLE DU DÉTENU

Le monde protestant connaît le CASP, Centre d'action social protestant. Cette association humanitaire enracinée dans les valeurs protestantes a intégré l'ARAPEJ dans les années récentes. Cet acronyme est peut-être plus mystérieux... Il s'agit d'une association engagée dans l'aide et l'entraide pour les personnes touchées par le système carcéral et judiciaire (« Association de Réflexion et d'Action sur la Prison Et la Justice ») . Elle procure des solutions d'hébergement de nuit et s'efforce d'offrir des possibilités de réinsertion et de réhabilitation. En tant qu'association humanitaire et sociale, elle se donne la mission de fournir un soutien pratique et moral aux personnes en difficulté, tout en travaillant à améliorer les politiques publiques qui touchent son domaine d'action. Elle s'adresse principalement à des personnes sortant de prison.

En France	Le CASP
80 000 personnes incarcérées	290 personnes hébergées et accompagnées
600 000 proches de ces personnes	10 037 appels de personnes détenues via numéro vert ARAPEJ

Sur le plan de l'organisation, l'ARAPEJ est un réseau qui a vu le jour en 1980, issu de la réunion de huit associations agissant auprès des sortants de prisons et de leurs familles. Une fédération, la « FARAPEJ », est née ensuite de la transformation en fédération du réseau national ARAPEJ : elle a été créée le 6 avril 1991, avec le parrainage de 51 personnalités issues du monde prison-justice afin de devenir un interlocuteur fort et déterminé auprès des pouvoirs publics.

En 2000, la Farapej avait demandé au Credoc (Centre de recherche sur l'étude des conditions de vie), d'interroger les familles des détenus pour connaître les conséquences de la prison sur leur quotidien. Les entretiens ont montré que la détention avait trois conséquences sur les familles : des perturbations psychologiques liées au sentiment de stigmatisation; des problèmes financiers accrus pour des familles déjà pauvres ; un bouleversement dû aux visites en prison et aux démarches pour leur proche détenu. La Farapej en concluait que la prison entraînait «une autre peine» venant s'ajouter à celle qui avait été infligée au condamné : la peine vécue par le père ou la mère, le conjoint, les enfants.

Elle proposait en novembre dernier à Paris les 31èmes Journées nationales « prison ». Ce fut l'occasion de parler de la famille du détenu. Alors que l'état indigne des prisons françaises fait l'objet d'un constat partagé de tous côtés, on a abordé lors de ces journées les douloureuses questions de la situation des proches des 80 000 personnes incarcérées. Quels liens entretiennent-elles avec leurs enfants qui grandissent sans eux, avec leurs parents ? Le bouleversement de la vie de ces familles est-il mieux pris en compte aujourd'hui par l'administration pénitentiaire ?

Source : site CASP et article publié le 18 novembre 2024 Par Rédaction Réforme

VIE DE LA PAROISSE: UN CULTE PETITS ET GRANDS ET UNE BELLE FÊTE DE L'AVEUT

Le 8 décembre notre pasteur a célébré un culte petits et grands au cours duquel les enfants de l'école biblique ont donné une saynète préparée avec leur moniteur Alain Walter. Le 15 décembre, la communauté s'est rassemblée salle Papadopoulos pour un repas convivial, suivi de quelques jeux, d'une remise de cadeaux aux enfants et de chants



RÉPÉTITION DES CHANTS DE NOS OFFICES

Notre tradition protestante nous conduit lors des cultes à reprendre en musique les paroles bibliques ou leurs interprétations. De fait, nos offices résonnent souvent de beaux chants. Une grande partie des personnes présentes aux cultes connaissent le répertoire, mais ce n'est pas le cas de tous, et le niveau de maîtrise des mélodies est divers selon les cantiques. Certains sont très connus, d'autres moins. En outre, il est intéressant de découvrir ceux que nous connaissons moins, voire d'en explorer de nouveaux. C'est pourquoi le conseil presbytéral propose de relancer les répétitions avant le culte pour encore mieux chanter nos prières. Ceux qui sont intéressés par ce travail sont invités à venir au temple dès 9 h 30 le 3ème dimanche du mois. Il n'est pas nécessaire de savoir lire une partition.

CALENDRIER

Cultes : chaque dimanche à 10h15. Avec Sainte Cène le 12 janvier et le 19 janvier (3ème dimanche, panier solidaire et pot du diaconat)

Étude biblique : mercredi 7 janvier à 14h30 et jeudi 8 janvier à 20h

Atelier du samedi : samedi 11 janvier à 14h

Catéchisme : samedi 18 janvier à 13h30

École biblique : dimanche 12 janvier pendant le culte

Conseil presbytéral : lundi 20 janvier à 20h

Diaconat : mercredi 22 janvier à 16h

Repas diaconat le 12 janvier avec galette des rois

Semaine de prière pour l'unité des chrétiens du 18 au 25 janvier

Le Père Marc Dumoulin délivrera son homélie au temple lors du culte du 19 janvier et le pasteur Jean Dietz assurera la prédication à la messe de 11 h à l'église Notre-Dame de Vincennes le 26 janvier.

Par ailleurs, la paroisse Notre-Dame propose le dimanche 26 janvier après-midi la lecture en continu de l'Évangile de Luc à l'occasion du « Dimanche de la Parole de Dieu » et propose d'y associer des membres de notre communauté. Si vous souhaitez y participer, merci de vous rapprocher du pasteur Jean Dietz.

Dimanche 09 février 2025 à 16h30 : concert proposé par Entraide & Partage

Musique de chambre (Debussy, Rachmaninoff, Brahms, Schubert, ...) à l'auditorium Jean-Pierre Miquel, 98 rue de Fontenay à Vincennes - Entrée libre et libre participation en fin de concert au profit des personnes en difficulté aidées par Entraide & Partage. Reçu fiscal pour les dons par chèque.

Notez déjà la date de l'assemblée générale de la paroisse le 23 mars

Eglise Protestante Unie de France

Vincennes, Montreuil, Fontenay, Paris XII^e, Saint Mandé

Pasteur Jean Dietz

12, rue Monmory 94300 Vincennes

Tél: 06 30 31 96 19

pasteurjeandietz@gmail.com

<http://predicationdejeandietz.blogspot.com>



**Présidente du Conseil Presbytéral
Catherine Piot-Leray**

28, rue de la Paix – 94300 Vincennes

Tél: 06 80 62 01 44

Trésorier

Matthieu de Maleprade

82 rue Diderot – 94300 Vincennes

Infos paroissiales sur le Net

<https://vincennes-montreuil.epudf.org/>

Président du Diaconat

Alain Walter

Tél: 07 68 59 69 31

Action sociale Diaconat

Trésorier Michel Ollendorf

28, rue de la Paix – 94300 Vincennes

Mise à jour du fichier de la paroisse :

(changement ou ajout d'adresse postale ou de courriel, de n° de téléphone, et aussi pour recevoir le Glaneur par internet, naissance de la famille, ...)

Informez par écrit le secrétaire du Conseil Presbytéral :

Acepvim-secretaire@laposte.net

12 bis rue Monmory – 94300 Vincennes

Don en ligne, cliquez :

<https://vincennes-montreuil.epudf.org/> (Section « Faire un Don »)

Le Glaneur

Eglise Protestante Unie de Vincennes-Montreuil

12, rue Monmory

94300 Vincennes